

EL DIARIO PALENTINO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA CAPITAL Y LA PROVINCIA

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

N.º XVII

EN LA CAPITAL, UN MES..... 1 peseta.
Fuera, trimestre..... 4
Número suelto, 25 céntimos.

Sábado 30 de Diciembre de 1899

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración,
Imprenta y Librería de Alonso é Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.086

QUINTO ANIVERSARIO

DEL SEÑOR

DON MANUEL RIZO CHAVARINO

falleció en Carrión

el día 29 de Diciembre de 1894

D. E. P.

Su viuda doña Paula San Millán y sus hijos, ruegan á sus numerosos amigos y almas piadosas, le encomienden á Dios en sus oraciones.

Todas las Misas que se celebren en la iglesia de Santiago el día 29, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

PRIMER ANIVERSARIO

DE

Doña María Paz Villagaz

viuda de Mariano Fernández

que falleció el día 24 de Diciembre de 1898

D. E. P.

Sus desconsoladas hijas Angela, Juliana y Policarpa, hijos políticos Obdulio Martín Senqué y Damián Roldán Saldaña, hermana, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes.

Suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir á la misa de cabo de año, que tendrá lugar el día 2 de Enero á las ocho de la misma, en la iglesia parroquial de Santa Marina, por lo cual, les quedarán eternamente agradecidos.

Caballo

Se vende uno de inmejorables condiciones para tiro y silla.
Darán razón, calle de Corredera, núm. 49

VINO

Desde ayer se expende superior tinto y clarete, del cosechero D. Antonio Ruipérez, en la calle de San Marcos, á 30 céntimos litro.

SECCION EDITORIAL

INSISTIMOS

Algunos elementos han creído ver en nuestro artículo de ayer, que nosotros somos opuestos á toda clase de alianzas entre los labradores y los comerciantes para los efectos de la Asamblea de Valladolid.

No están en lo cierto los que tal piensan. Repasen bien lo que ayer dijimos y verán que nada está más lejos de nuestro ánimo que oponernos sistemáticamente á esas alianzas.

Por el contrario. Gran satisfacción tendríamos al ver que ambos elementos marchaban juntos al combate y que de tal unión salían eficaces y provechosos resultados.

Lo dice el telegrama dirigido por el Sr. Paraíso al Centro de Labradores: «Siende la misión de la Asamblea realizar una obra nacional, se impone la unión leal y desinteresada de los explotados, prestando todos su concurso

y rechazando antagonismos que no autorizaría su presencia.»

¿Cómo hemos nosotros de estar disconformes con tan hermosas frases? Antes bien, las acogemos y las hacemos nuestras y deseamos que sirvan de bandera para la unión de los contribuyentes todos contra el enemigo común.

Pero ¿qué tiene que ver esto con lo que ayer decíamos? Por lo mismo que creemos que la próxima Asamblea de Valladolid envuelve grandísima trascendencia, por lo mismo que sabemos que la atención publica está toda reconcentrada en este asunto, queremos que las clases contribuyentes aparezcan antes el país con toda la cohesión, con toda la energía, con toda la seriedad que son absolutamente necesarias.

Creemos sinceramente que si las clases productoras aparecieran unidas al inaugurarse la Asamblea y en el transcurso de las sesiones surgiera un rompimiento entre ellas, el efecto sería tan desastroso que anularía completamente la labor de aquel cuerpo ó imposibilitaría, tal vez por mucha tiempo, la realización de los fines que se persiguen.

He aquí por qué pedimos que se mediten mucho las bases en que han de descansar las alianzas; que los lazos de concordia sean reales y efectivos y sinceros porque si son ficticios, tanto peor para los que con ellos se ligan.

Si se comprende que la unión verdadera es imposible, si se cree que ha de llegar un momento en que surjan intereses encontrados,

más vale, mucho mejor es, que concurren á la Asamblea esos elementos conservando desde el primer momento su representación genuina y propia, que así ni el país, ni los políticos, naturales enemigos estos últimos de la Asamblea, podrán escandalizarse al verles frente á frente, ni podrán sacar de tal hecho consecuencias desfavorables para la obra emprendida.

Una de las causas, quizás la más importante, de las desdichas que lamenta España, es la falta de sinceridad, el eterno convencionalismo. Sería altamente ridículo que los que ostentan como lema la palabra regeneración, comenzasen usando los mismos procedimientos desacreditados que aquellos á quienes se trata de despojar del monopolio del abuso, que vienen disfrutando hace tanto tiempo.

Si la Asamblea de Valladolid ha de responder á su objeto, si ha de ser lo que el país espera, necesario es, de toda necesidad, que resplandezca en ella la más pura verdad, sin velos ni artificios de ninguna clase.

Allí van las clases productoras á exponer sus verdaderas aspiraciones, á hacer saber al país que han sido desatendidos por los gobiernos sus legítimos deseos, á sentar sobre bases sólidas la nueva era.

Nada de esto puede hacerse sin libertad de acción. Y esta no existe desde el momento en que rigen compromisos contrarios á lo que la realidad de la vida impone.

Importa mucho que todos se penetren de esas verdades. Nosotros, que estamos, penetrados de antemano, insistimos é insistiremos. Si las alianzas no han de ser reales y verdaderas, preferible es, cien veces preferible, que no se hagan.

INFORMACION POSTAL

Madrid 29 de Diciembre de 1899.

Sr. Director

No hay nota saliente del día (hasta el momento en que comenzamos esta carta) que con la política se relacione.

La nota del día corresponde á Hacienda. No solo por las cesantías decretadas, que han de llevar un mal principio de año á numerosos hogares, sino por la reforma del Arancel—asunto interesantísimo para todos—y por una errata de imprenta, relacionada con el sorteo del 23 interesantísimo para algunos. Sobre todo si son aficionados á pleitos.

Es el caso que, en algunos de los billetes del pasado sorteo de Navidad, y al dorso de los mismos, en lugar de poner 10 premios de 30.000 pesetas=300.000 pesetas, el cajista convirtió el 3 en 8, y en lugar de 10 premios 300.000 pesetas resultaron 10 de 30.000 pesetas=300.000.

Estó mismo ocurrió con otro premio de 30.000 pesetas convertido en 80.000 y, por esto, resulta en dichos billetes equivocados una diferencia en la suma total de premios de 550.000 pesetas.

Si los afortunados con premios de 30.000 pesetas no tienen billetes equivocados ó son enemigos de curialescas empresas nada ocurrirá; en otro caso la distracción de un cajista servirá de base para promover un pleito contra el Estado.

De la Reforma del Arancel se niegan en Hacienda á facilitar nota detallada y exacta; pero la duda durará poco, pues probablemente mañana comenzará á publicarse en la Gaceta, no la reforma últimamente acordada por las Cortes, sino el Arancel completo, y reformado, conteniendo cuantas modificaciones se han introducido en él, desde que se promulgó hasta la fecha.

La bondad del señor presidente del consejo nos permite, no obstante anticipar, que los derechos del thé, para su importación, se rebajan considerablemente; que también se rebajan los derechos del cacao; de algunos petróleos y de elementos destinados á maquinaria agrícola.

Que son más los productos cuyos derechos de importación se elevan que los que se rebajan; pero que entre aquellos no figuran las primeras materias, pues la reforma tiene carácter fiscal y marcadamente proteccionista.

Y, por último, que se concede á los productos de Fernando Poó un margen protector de 25 por 100.

Algo comienza á hablarse de la Asamblea de las Cámaras de Comercio y elementos productores, que se celebrará en Valladolid el 14 de Enero.

Si las representaciones son generales y los representantes se muestran sobrios de palabras y unánimes, firmes y reflexivos en sus acuerdos, no cabe dudar que las sesiones serán importantes y pudieran influir en la marcha de los sucesos de interés público.

De Barcelona nos telefonan esta tarde los siguientes sucesos:

Que ha llegado el general italiano Barattieri, víctima de la pericia y fortuna de Menclik.

—Ha fallecido el senador y decano del colegio de abogados D. José Vilaseca.

—En un almacén de hierro viejo de la calle del marqués del Duero ha estallado una granada antigua, hiriendo gravemente á un dependiente.

Hoy se ha verificado en Palacio la recepción oficial del nuevo Nuncio con el ceremonial que es costumbre en estos casos.

Asistió el gobierno de uniforme, altos funcionarios, servidumbre de Palacio, etcétera.

S. M. la Reina vestida con elegante traje de terciopelo, adornada con valiosísimas alhajas, acompañada de la Marquesa de Sanflices, recibió á Monseñor Rinaldini en el Salón del Trono.

El Nuncio de S. S. leyó el siguiente discurso:

Señor: Tengo la honra de poner en las reales manos de V. M. las cartas pontificias que me acreditan como Nuncio apostólico en esta tan ilustre Corte.

Bien conocidos son los sentimientos de afecto verdaderamente paternal del Sumo Pontífice por V. M. por toda su piadosísima real familia y particularmente por su augusto ahijado á quien V. M. prepara con el ejemplo de todas las virtudes y la más tierna solicitud para desempeñar los altos destinos á que está llamado, de suerte que si hoy es la dulce esperanza de la católica España, mañana será su mas noble orgullo.

Notorio es asimismo la especial predilección del supremo gerarca por esta generosa y caballeresca nación por tantos motivos, cara á su corazón de padre.

Sobremana complacido de ostentar la representación del sapientísimo León XIII cerca de una Corte y entre un pueblo para los que la religión católica siempre fué la gloria más bella y el principal apoyo y que se distinguen por su filial y su adhesión inquebrantable al vicario de Jesucristo y siguiendo el impulso de mi corazón procuraré con todo empeño al cumplir la honorosísima misión que me ha sido confiada inspirarme en los sentimientos y altas miras de mi augusto soberano persuadido de que derivan de la concordia entre las dos potestades, beneficios incalculables para la iglesia y el Estado.

La singular piedad que resplandece en V. M. venerada por sus súbditos y de todos admirada y la sabiduría de su real gobierno facilitarán mi cometido.

Quiera el señor coronar de éxito mis esfuerzos y otorgarme el consuelo de ver estrechados por los lazos de una cordialidad siempre mayor las amistosas relaciones existentes entre la Santa Sede y España

haciendo de esta cada día más próspera y gloriosa bajo el cetro de V. M. y de su agosto hijo.

He aquí la contestación de S. M. la Reina.

Señor Nuncio: el reconocimiento profundo que me inspira la paternal benevolencia del soberano pontífice se aviva y acrecienta al escuchar los términos elocuentes en los que reiterais esos sentimientos hacia mi pueblo, hacia mí y hacia mi amado hijo.

La perfecta armonía entre la iglesia y el Estado, es en este país católico condición de paz en las conciencias y de sosiego en la nación, y si toda la cristiandad venera los consejos que brotan de los labios de Su Santidad León XIII; España, que tanto debe á su solicitud las escucha como consuelo incomparable en sus desgracias y esperanza providencial para su bien.

Muy grato me es por tanto recibir las cartas que os acreditan como representante de Su Santidad en mi corte y otros esclarecidos servicios y méritos propios, son garantía segura del suceso feliz de vuestra misión y de la sólida concordia que une á España con el preclaro pontífice que el mundo entero contempla como la mayor gloria moral de su siglo.

En el ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de nuestra embajada en Londres, diciendo que se encuentra enfermo de gravedad nuestro representante Sr. Conde de Benomar.

Esta mañana ha fallecido en Madrid el ilustre médico catedrático y académico D. Andrés del Busto y López, marqués del Busto.

No es fácil trazar en breves líneas una nota biográfica del eximio catedrático, una de las reputaciones médicas más legítimas del presente siglo.

Cuantos han pasado por el Colegio de San Carlos en los últimos 30 años recordarán siempre las sabias enseñanzas del ilustre maestro. Los miles de enfermos á quienes salió de la muerte llorará también la pérdida irreparable del gran práctico.

Dios le habrá acogido seguramente en su seno porque además de ser sabio, era bueno.

MEMORETA.

LA BOLSA

COTIZACIÓN DEL DIA 29

4 por 100 interior, contado	69,60
Idem, fin corriente	69,60
Exterior	76,30
Amortizable	76,50
Tesoro	103,00
Aduanas	98,60
Cubas 86	78,60
Cubas 90	66,30
Filipinas	82,50
Cédulas hipotecarias 5 por 100	103,50
Banco de España	502,00
Tabacos	402,25
Paris	27,60
Londres	00,00

El pueblo y la capital

Situado en el fondo del valle ó en la falda de un monte, rodeado de productivas tierras ó de áridos arenales ó inmediato á la línea férrea que lleva la vida á las comarcas que atraviesa, el pueblo ofrece en su vida íntima caracteres distintivos que no se borran ni se desvanecen á pesar de la marcha vertiginosa del tiempo y de las evoluciones sociales y políticas.

Los estadistas y los legisladores han dotado al país de leyes para todos los gustos; la vida del centro se ha extendido por la superficie; se han reconocido y proclamado muchos derechos; se ha exigido el cumplimiento de muchos deberes; pero todas las medidas, al tener su aplicación al pueblo han debido ajustarse á las costumbres, tradiciones y modo de ser de este. La capital de la nación y el pueblo se completan mutuamente; se conocen, se tratan, se aprecian, pero no se confunden, como no puede confundirse la aparente luz del satélite con la efectiva del astro, la vida exuberante del uno con la anémica del otro.

¿Qué Constitución es la vigente?

Pregúntese esto en la gran mayoría de los pueblos y es seguro que serán muy pocas las personas que puedan dar una respuesta categórica; verdad que algo análogo ocurriría en la corte si se hiciese la misma pregunta.

¿Qué leyes rigen sobre tal materia?

Igual desconocimiento é igual silencio.

¿Qué partidos hay en España? ¿Cuáles son sus analogías y cuáles sus diferencias? ¿Qué caracteres esenciales tiene la escuela conservadora? ¿Cuáles distinguen á los partidos monárquico-democráticos? ¿Qué divisiones y subdivisiones caracterizan á los partidos republicanos? ¿Dónde termina el posibilismo y dónde arranca el progresismo democrático? ¿Qué marea la diferencia entre los pactistas y no pactistas? ¿Qué representación tienen dentro de la legalidad las escuelas absolutistas? La complicada máquina política, poco clara para los artesanos, tiene que ser verdaderamente un jeroglífico en el pueblo, donde los pocos periódicos que llegan podrán servir para sostener viva la fé de determinadas personas; pero no para llevar al conocimiento de la generalidad las verdades políticas.

Los antiguos bandos de blancos y negros, de absolutistas y liberales, eran más comprensibles para los pueblos; pero acaso más peligrosos por el encono de sus luchas. El indiferentismo político, que científicamente es un mal, tiene siquiera la ventaja de haber templado las pasiones.

Llega, sin embargo, un día en que la política tarba la ordenada marcha de la vida en los pueblos. La llamada del alcalde á la capital de la provincia, el pliego cerrado del gobernador, la llegada de forasteros que celebran conciliábulo con la autoridad local advierten al vecindario que se aproxima una función de carácter político. Y si estos síntomas no lo advirtieran, pronto desaparecería toda duda por las gestiones de la autoridad, para que nadie deje de acudir á votar y para que el voto sea favorable á don fulano de tal, persona á quien nadie conoce generalmente, pero que según la autoridad es de gran arraigo, muy apoyado por el gobierno que nada le niega y por cuya causa es seguro que una vez elegido para la Corporación provincial ó para ocupar un asiento en el Congreso de los diputados, lloverán sobre el pueblo bienes y privilegios sin cuento; se compondrá la carretera, se hará que un ferrocarril en construcción cambie su trazado y pase por las eras de aquél término; se hará un alumbramiento de aguas para aumentar las muy escasas del pueblo; se aumentará la guardería; se pondrá una estafeta de correos y un puesto de la guardia civil, se comprará un reloj y un juego de campanas para la iglesia, se concederán al pueblo tres escuelas y una biblioteca popular... El candidato no ofrece casar á todas las solteras, sanar á todos los enfermos, y enriquecer á todos los pobres, pero casi, casi lo dá á entender.

Al propio tiempo llegan emisarios del candidato contrario y hablan al pueblo de sus derechos, de la tiranía del gobierno, de los abusos de los caciques, repiten cualquiera de los discursos que han oído á los más elocuentes tribunos; manifiestan secretas esperanzas de grandes cambios llevan á los ánimos el convencimiento de que nada hay mejor que el candidato de la oposición y los obsequios, los convites y las promesas menudean cuanto es necesario para llevar á buen término la recomendación.

Se entabla al fin, la lucha; chocan unas influencias con otras; los encontrados intereses de opositonistas y ministeriales llevan la perturbación al tranquilo pueblo; las mañosas artes de los unos, acaso los abusos de autoridad de los otros, hacen nacer enemistades ó acrecentarse antiguos odios, surgiendo en ocasiones querellas de irremediable carácter, choques personales ó colectivos y tal vez largos procedimientos judiciales que dan ocupación á las Audiencias. Y pasado el momento de la lucha, los contendientes saben de fijo los perjuicios que la misma les ha causado, aunque acaso ignoran qué era lo que defendían y qué lo que combatían en las elecciones. Más tarde llegan también al pueblo en nueva forma las usuales consecuencias de semejantes luchas con la remoción de los empleados, la traslación de los que pueden serlo, los premios á que se hicieron acreedores los unos y las penas en que los otros han incurrido.

Y cuenta que sólo hablamos de los periodos ordinarios, en que la vida nacional se encuentra regularizada, pues cuando las discordias civiles se han enseñoreado del territorio, los pueblos han tenido que sufrir directamente las más terribles conmociones, viendo sus riquezas mermadas, consumidos en el ocio poderosos elementos, saqueadas acaso sus propiedades y comprometidas las vidas de sus

hijos, empeñados en mal hora en lucha fratricida.

Por eso la política que puede nacer con caracteres grandes en el gabinete de estudio del hombre pensador, desarrollarse en el calor de la controversia, traducirse en nobles y levantados principios, exponerse en las conferencias de los centros científicos y en los debates de las Cámaras, pierde sus caracteres y su grandeza al ser llevada al seno de los pueblos, y, sombra menguada de lo que fué en su origen, ni es comprendida, ni puede ser imitada por los que se mueven en el reducido círculo de la población rural.

El centro ha hecho que de él brote la luz; pero esa luz, al esparcirse, ó no alumbró lo suficiente, ó abraza á todo cuanto toca.

Si las relaciones políticas entre la corte y el pueblo marcan las diferencias que ligeramente acabo de señalar, lo que ocurre en el orden administrativo no es menos sensible. Nada supone para el pueblo que las doctrinas económicas del libre cambio triunfen de las del sistema proteccionista ó viceversa, ni que en cátedras, ateneos y libros se controvertan y aquilaten los principios y procedimientos financieros. El reparto llega hecho á los pueblos y el tipo de los tributos se aumenta de día en día. El labrador, el industrial y el comerciante, ignoran tal vez el verdadero concepto de los tributos que deben satisfacer, pero saben perfectamente que en las épocas prefijadas se presentará en sus domicilios el recaudador de contribuciones; que en los asuntos tributarios hasta para protestar contra las injusticias es necesario comenzar por tolerarlas pagando lo que indebidamente pueda exigirseles, y así lo hacen porque tampoco ignoran que al ausentarse el recaudador de contribuciones deja abierto el portillo al comisionado de apremios y que nada aumenta en proporción tan prodigiosa como la cuantía de un tributo que no se pague en el instante de ser reclamado. Y, pagado el contingente para las atenciones generales del país, llega el que debe darse para las atenciones provinciales y municipales, lo que por consumos se satisface y finalmente, todas las contribuciones de carácter indirecto que acuden por el resto de los que las otras hayan dejado al habitante del pueblo. Una cosecha perdida, un fenómeno atmosférico, perjudican á la regularidad de los ingresos, lleva la ruina al seno de las familias, privándolas de todo medio de reemplazar aquellos productos. La vida del labrador llega por estas múltiples causas á hacerse casi imposible y justifica, en cierto modo, el que la juventud busque nuevas vías para su actividad, que los pequeños pueblos vayan disminuyendo en importancia al par que la acrecientan los grandes centros de población, donde si la vida es más cara, existen, como compensación, mayores medios de atender á satisfacer las necesidades de la misma.

En el orden económico, así como en el político, las relaciones entre el pueblo y la capital sólo suponen la absorción por esta última de los elementos de riqueza de aquél y el mantenimiento de una situación llamada á grandes reformas, cuando los intereses generales del país sean más atendidos que los de determinada parcialidad política.

El centro, la gran capital, no ha beneficiado al pueblo; pero su influencia para el mal es evidente, aunque sea irresponsable de ella.

El habitante del pueblo ha estado en la corte; ha gozado breves horas ó breves días sus placeres y ha podido formarse equivocada idea de la misma. No ha tenido para nada en cuenta las costumbres de los hombres trabajadores; pero en cambio le han solicitado los holgazanes y los vagos; no ha visto en la mujer á la virtud que lucha y vence, sino á debilidad que se inclina y cae; desconoce sus fábricas, sus talleres y sus escuelas, pero conoce sus plazas de toros y sus teatros y sus salones de baile; ha estado en la corte á divertirse y vuelve de ella con la errónea impresión de que la población de la corte no hace otra cosa más que salir de un concierto para entrar en un café.

Al burdo chaquetón sucede la americana; al vestido modesto de lana, confeccionado en el hogar, el traje de seda preparado por hábil modista de la corte.

Los Ateneos y Casinos de Madrid son llevados al pueblo, pero en una forma que no contribuye al progreso; más puede contribuir á la ruina de las familias.

Se desea leer, pero se prescinde del libro y se recurre al periódico; y sobre todo al periódico apasionado y violento.

La antigua piedad se va borrando; las tradiciones de la familia española se van per-

diendo; los mutuos respetos empiezan á desvanecerse. En una palabra: lo malo de la corte se adopta y de lo bueno se prescinde. Un espíritu de imitación inspira los actos todos de los habitantes del pueblo y un ansia immoderada de vida, de movimiento, de traslación, se apodera de ellos; los límites del horizonte les parecen estrechos, el pueblo sombrío, las casas mezquinas, la campana del templo no les arranca de la indiferencia y el pequeño cercado en que reposan los restos de los que fueron los horroriza. Quisieran volar, traspasar los montes, desligarse de aquella tierra en que tan profundas raíces tuvieron sus familias, y cuando escuchan entre el silencio de la noche el ruido de la locomotora que salva distancias enormes por la vía férrea próxima al pueblo, traducen su estridente silbido como la carcajada de un demonio que se burla de su impotencia y de su forzada quietud.

MANUEL OSSORIO y BERNARD

MOMENTANEA

Fin de año

Aterido por el frío y temblando por el peso de una carga de leña, contemplaba esta mañana un pobre niño de doce años, el escape de una bien surtida tienda, en la que se ofrecían artículos variados para despedir al 99, y esperar al 900.

Una nota bien triste y muy propia de estos días.

Al contemplarle, parecíome ver en desordenado montón, las hojas caídas del taco del calendario de este año, con sus epigramas y sus dolores.

Misericordias y dichas que la suerte ciega, reparte con desigualdad.

Alegrías y venturas que la fortuna prodiga á unos, y el azar reparte entre otros.

Lector: cuando con la última campanada de «las 12» noche, marche para no volver este año, y cuando tu hijo impaciente espere que quites al taco del entrante el dorado cromó, acuérdate del niño de 12 años, que amoratado por el frío y temblando por la pesada carga, contemplaba lo que para él constituía su dicha.

Acuérdate, y pide al cielo que lo que este te reserve sea tan dorado como los tonos del cromó citado, y que aquél haga que lo negro del primer guarismo que va á aparecer, no sea la representación sincera de los dolores de esta vida, encarnados en el cuerpecillo del niño que con cara amoratada y voz temblorosa se despide del año diciendo ¡Quién compra leña!

J. Sintierra.

La guerra en el Transvaal

Digestiones.— Varias noticias

En este mundo nadie es, ni vale más, que aquello que quiere ser y valer. Y esto que acontece á los individuos, ocurre también á las naciones.

Cuando un pueblo es débil, cuando se halla entregado á los vicios, cuando sus costumbres son depravadas, cuando carece de ese valor moral, (origen y base del valor material) que es fundamento de la esperanza, engendrador de la constancia y hermano inseparable del éxito, entonces ese pueblo está llamado á desaparecer.

Es una ley jamás desmentida por los hechos, en los anales de la Humanidad. Polonia, corroída por el vicio, cubierta por fuera de joyas, pero podrida interiormente, debió desaparecer y desapareció en efecto irremisiblemente del mapa europeo. El Transvaal y el Orange, pueblos jóvenes, civiles, trabajadores, no pueden ser borrados del mapa africano aunque se conciernen contra ellos todos los colosos del planeta; tal vez pudieran desaparecer políticamente, tal vez pudieran caer bajo el protectotado normal de alguna gran potencia, pero sus personalidades efectivas, su carácter de pueblos independientes, capaces siempre de alzarse en armas á reconquistar su independencia, permanecería incólume, al menos mientras que esos pueblos conservasen sus actuales condiciones.

Porque si andando el tiempo, las repúblicas sud africanas, perdiesen, por un exceso de civilización ó por cualquier otra causa, su actividad, su fé y su amor á la independencia entonces, claro está que quedarían á merced no ya de un coloso, sino de cualquier estado vecino, amigo de ensanchar sus fronteras. Pues esta ley histórica, de que nos ocupamos que no es en esencia sino la ley eterna de selección que se realiza de un modo constante

en todas las órdenes de la vida, es desconocida ó tenuta en menos por la generalidad de las gentes, siendo lo más original que no es solo el vulgo, sino personas ilustradísimas y de reconocida competencia los que más la menosprecian y la olvidan totalmente en sus cálculos y raciocinios.

Es achaque antiguo de toda la humanidad, pero muy particularmente del carácter español, atribuir todos los hechos así de la vida individual, como nacional, por importantes que sean, á circunstancias fortuitas, accidentales, olvidándose siempre, siempre, de las leyes generales. Hay quien cree, por ejemplo, que Cuba se perdió porque Cervera entró con su escuadra en Santiago de Cuba, olvidando la fatal ley histórica que condena á perder sus colonias á la metrópoli que no sabe conservarlas; no falta quien diga que sin Wellington, la nacionalidad española no existiría, olvidando también, lastimosamente, que con el duque de hierro ó sin él, en un año ó en un siglo, España hubiera alcanzado su independencia, porque tenía entonces, virilidad sobrada, pujanza y bravura demostrada en Gerona y Zaragoza, amor á su independencia, probado en aquella misma gloriosísima epopeya.

Los pueblos no desaparecen porque un general ataque ó nó en un momento determinado un punto fijo, lo que conserva la integridad de una nación es la nación misma.

Los planes estratégicos mejor pensados, fallan ante un ligerísimo obstáculo material. Napoleón perdió la batalla de Waterloo por un simple camino en hondonada. Lo que no falla nunca es la conciencia del propio valer, el deseo firme de no morir.

La escasez de noticias nos ha impulsado á extendernos más de lo debido en las anteriores digresiones que, aunque muy toscamente expresadas, creemos que son perfectamente aplicables á la campaña del Transvaal.

Consignaremos ahora las pocas noticias que el telégrafo nos trae:

Continúan en Londres con gran actividad los trabajos de movilización de tropas, pues el Gobierno ve que no son bastantes las enviadas á Africa para obtener un triunfo sobre los boers.

El día 4 de Enero se embarcará la séptima división del ejército expedicionario que, según se dice, consta de 12.000 hombres.

Han desembarcado en el Cabo las fuerzas de artillería últimamente enviadas, las cuales llevan ocho obuses, cuatro cañones de tiro rápido y otros del sistema corriente en aquel ejército.

Estas piezas serán repartidas, según las necesidades del momento, entre las divisiones de los generales Methuen y Buller.

En el Cabo reina grandísima inquietud por la tardanza del transporte de guerra *Majestic*, que conducía 2.000 hombres y gran cantidad de pertrechos.

A juzgar por la fecha en que salió de Inglaterra el *Majestic* debía haber arribado al Cabo hace más de ocho días.

Se teme que el temporal reinante haya envuelto al buque, en cuyo caso se trataría de una espantosa catástrofe, pues en ella se registrarían cerca de dos mil quinientas víctimas entre la tropa y la dotación del barco.

Las noticias del teatro de la guerra anuncian que los boers, han reanudado una vigorosa acción ofensiva contra la división del general Methuen.

Este se halla en grave apuro.

Los telegramas oficiales expuestos en Londres anuncian que el día 22 murieron en Ladysmith seis ingleses, y nueve fueron heridos de gravedad.

La situación es apuradísima.

Los boers cañonean incesantemente desde que comenzó el sitio y no hay modo de que la población descansa un momento.

Hasta la fecha los sitiados han perdido setenta hombres y tienen 236 heridos.

Fergus.

Carta de Valladolid

(De nuestro corresponsal particular)

He aquí el texto de la circular dirigida á los elementos adheridos por la Comisión organizadora de la Asamblea y que ayer anuncié.

«Sr. Presidente de...—Honrados el pueblo y las clases mercantiles é industriales de Valladolid con la designación de la Comisión permanente de las Cámaras de Comercio, señalando nuestra capital como centro de reunión de la magna Asamblea por ella convocada; apenas constituida esta Junta, nos apresuramos á dirigirnos á usted y al importante organismo que preside para enviarles fraternal saludo y ofrecernos incondicionalmente á sus

órdenes, y á la de los señores delegados que hayan de complacernos con su próxima visita.

Conociendo el entusiasmo de ese Centro por las honradas y salvadoras conclusiones del Programa de Zaragoza y el alto patriotismo que á V. y á sus dignos consocios distingue, estamos bien ciertos de que no ha de faltar su presencia en el sitio que Valladolid por adelantado les reserva.

Para corresponder á tamaño honor, mejor sentido que ponderado por nosotros, los organismos que representamos se hallan decididos á excederse á la propia modestia de sus medios, llenando las omisiones que de ellos se deriven con igual suma de actividad en la organización de la Asamblea y de consideración afectuosa para cuantos la compongan. Hermoso espectáculo, hasta ahora nunca ofrecido en España, el de una tan amplia congregación de cuanto en el país representa los más altos intereses de la producción, del comercio y del trabajo para concertar las voluntades y sumar los espíritus todos en esa obra redentora, que con constancia verdaderamente aragonesa viene dirigiendo el ilustre presidente de la Comisión ejecutiva de las Cámaras, D. Basilio Paraiso, queremos por nuestra parte resultar dignos de la distinción que aquella nos acaba de otorgar y Vds. confirmarán y acentuarán con su presencia en Valladolid.

Situados en el centro de una comarca agrícola; vecinos de una plaza mercantil de las de más movimiento de España; en contacto diario con numerosa población trabajadora; honrarémosnos por igual con la visita del agricultor y del comerciante, del industrial y del obrero. Todos somos y representamos lo mismo, en estos instantes de supremo anhelo para la patria: la aspiración vigorosa y ferviente de la España nueva, purificada, reconstituida. Así, quien realice el patriótico sacrificio de abandonar su casa y sus negocios para venir á Valladolid, encontrará al menos el calor de gorazones que laten con el suyo y el ambiente de un pueblo, por tradición y por naturaleza, siempre dispuesto á preocuparse, más que de sí mismo, de la patria de todos.

Tenga, pues, la bondad de comunicarnos cuanto antes, por simple oficio, el número y nombres de los señores delegados de ese Centro, reservando el acta de su representación para que la presenten por sí mismos, en la forma que prescribe la «Convocatoria» de la Permanente.

El conocimiento exacto de la cifra de señores delegados permitirá una mayor facilidad en los preparativos de alojamiento de sus personas y organización interior de la Asamblea. En su día, esperamos también que nos avise de la llegada, señalando fecha y tren, para debido conocimiento de las comisiones respectivas.

Reciba, señor presidente, el testimonio de nuestra alta consideración, como todos los dignos individuos de ese Centro.—Valladolid, Diciembre 29 de 1899.

La Comisión organizadora:

El presidente de la Cámara de Comercio, F. Javier Gutiérrez.—El presidente del Circulo de la Unión Mercantil é Industrial, Florentino Díez.—El presidente del Colegio Pericial Mercantil, Julio Rodríguez Sagüés.—El presidente accidental de la Asociación de dependientes de Comercio, Enrique Rufflanhas.—Santiago Alba, secretario de la Cámara y de la Comisión.»

El Centro de Labradores, á pesar de los esfuerzos hechos en contrario por los señores La Varga, Garrote y Soto Vallejo, ha acordado en votación celebrada anoche no concurrir á la Asamblea.

La noticia produjo gran efecto en el Circulo Mercantil, haciéndose muchos y diversos comentarios.

El Circulo Mercantil ha designado como delegados á los Sres. D. Florentino Díez, don Julio Guillén y D. Federico Tejedor. Acordó también el Circulo identificar su criterio con el del Sr. Paraiso y la Comisión Permanente y llegar con ellos hasta donde sea necesario.

Continúan recibiendo numerosas adhesiones.

Se han recibido telegramas de Alicante y Valencia participando el nombramiento de delegados.

La Cámara de Sevilla ha decidido no acudir á la Asamblea.

Luis.

Local y provincial

El diputado provincial por el distrito de la capital D. Valentín Calderón Rojo, ha reparado en el día de hoy, para que los pobres solamente saliera de año, las cantidades que por el concepto de dietas le han correspondido

con arreglo á la ley durante el año que ha pertenecido á la Comisión Permanente, y que suman 1746, que ha distribuido en la siguiente forma:

- Al Sr. Alcalde de Palencia. 671
- Al Sr. Alcalde de Grijota, su pueblo natal. 500
- Al Sr. Alcalde de Husillos, pueblo de su señora madre (q. e. p. d.). 250
- A la Caja de Ahorros para desempeño de ropas de abrigo. 200
- A los acogidos de la Beneficencia provincial. 125

La conducta del diputado Sr. Calderón, es digna de aplauso y nosotros no se le cae encima, enviándole en nombre de los pobres, la expresión de gratitud por el acto de caridad que representa.

El dignísimo Sr. Alcalde de Palencia, ha convocado con carácter particular, para esta tarde á las seis, á los Concejales de este Ayuntamiento para deliberar acerca de la mejor inversión que pueda darse al donativo del señor Calderón.

En los elegantes salones de la sociedad Liceo, tendrá lugar pasado mañana, un brillante baile, que dará principio á las cinco de la tarde y el que coníamos se verá tan animado como lo han estado los últimos celebrados en aquella sociedad.

La sociedad *Juventud Artesana*, tiene dispuesto celebrar mañana un baile de cuatro de la tarde á diez de la noche, y el siguiente día, lunes, una velada que dará principio á las ocho de la noche, poniéndose por segunda vez en escena el ensayo dramático, en un acto y tres cuadros, del joven de esta capital Euterio Tarrero Fernández, que lleva por título *Un mártir de la Patria* y el juguete cómico *Un pretendiente falso*, de un autor ya conocido, terminando con unas horas de baile.

Agradecemos al presidente de esta sociedad la invitación que nos ha hecho.

Ha sido recogido por un vecino de Amusco un macho romo que se había desmandado.

El Juzgado municipal de Barruelo de Santullán anuncia para el 30 de Enero la venta en pública subasta de una casa en Porquera de Santullán, que fué embargada á D. Felipe Revilla á consecuencia de un juicio verbal por pago de pesetas.

La Comisión provincial remite para su inserción en el *Boletín oficial* certificación de los precios medios de los artículos facilitados á la tropa y guardia civil.

Como los lectores podrán ver en la sección correspondiente, honramos hoy nuestras columnas, insertando un notable artículo del ilustre literato D. Manuel Osorio y Bernard.

Monte de Piedad de Palencia

Un donativo de cincuenta pesetas, que una persona caritativa ha entregado en este Establecimiento para el desempeño gratuito de ropas de abrigo, ha sido distribuido entre los que aparecen con los números siguientes: 2099, 2199, 2588, 2834, 125, 1535, 349, 414, 420, 443, 448 y 480.

Lo que se anuncia al público, á fin de que las personas á quienes haya correspondido dicha gracia, se presenten en la oficina del citado Establecimiento á recoger los referidos lotes.

Palencia 30 de Diciembre de 1899.—El Director gerente de turno, Agustín Martínez de Azcoitia.

Asociación de la Caridad

Ayer comenzó esta Asociación con el socorro de la Cocina Económica distribuyendo 200 raciones.

La Comisión de esta institución benéfica tiene el honor de manifestar á los señores suscriptores que si saben de algún necesitado de uno ú otro sexo que se halle en las condiciones para el socorro de la cocina; se sirva ponerle en conocimiento de los individuos de la Comisión, quienes no solamente atenderán el caso, sino que agradecerán la ocasión de extender la caridad á todos cuantos lo merezcan.

Lista de los señores suscriptores

D. Demetrio Ortega, 5 pesetas; D. Leonardo Martínez, 5; D. Carmen Martínez, 10; don Gabino Martínez, 25; D. Francisco Puerta é Hijo, 5; Una persona caritativa, 2; D. Herme-

negildo Rodrigo, 2; D. Juan Alfonso, 2; don Marcelo López, 15; D. Demetrio Martínez, 2; D. Francisco Pío Luque, 2; D. Andrés Prieto y C.ª, 250.

Los señores que por olvido ó precipitación se les haya recogido la circular sin suscribirse y deseen hacerlo, pueden mandar por ellas al comercio de D. Manuel Polo donde se facilitan y admiten cuantas suscripciones y donativos se quieran hacer para el objeto de la Asociación.

Esta mañana se ha reunido reglamentariamente la junta local de prisiones.

Se acordó excitar por medio de un oficio á la Diputación provincial para que cuanto antes se verifique el traslado de los presos.

Se giró la visita acostumbrada, sin novedad alguna.

Nos dicen de París que se han presentado ya más de ochocientos inventores que solicitan los cien mil francos del premio Pollock.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—María Rodríguez Revilla, soltera, 52 años de edad, domiciliada en la calle de la Parra, núm. 14.

Nacimientos.—Eloisa Ramos Petano, hija de Isabelo y Amalia, domiciliada en la calle del Arco, núm. 7; Juan Santoyo Heredia, hijo de Tomás y María, domiciliado en la calle del Ocho, núm. 4.

Remitido

Nuestro querido amigo el autor de los artículos publicados en este periódico con el título *Indicaciones para el aumento de agua potable en Palencia*, nos remite las siguientes líneas que con el mayor gusto publicamos,

Sr. D. Juan Agapito Revilla.

Muy señor mío: Debo mi agradecimiento y con gusto lo hago constar, en primer término por lo que á mi toca, como en lo que al público en general se refiere, por el trabajo que usted se ha impuesto anticipando á la publicación de la memoria los datos que su escrito contiene, motivado por la manifestación de mis ideas, emiadas, no con el propósito de analizar su trabajo, ni muchísimo menos, que no si no de buena referencia conocía, como con mucho gusto en mi escrito lo hacía constar, sino, movido por el deseo de aportar mi modesto esfuerzo, sin pretensión de ninguna especie, y siempre tomando por norte en este asunto, como V. ha comprendido muy bien, lo que á la cuestión económica se refiere.

Muy cumplidamente ha sabido V. llevar á mi insuficiencia, las razones de hombre científico de que su trabajo le abona, celebrando haberme hecho comprender de V. al pisar el para mi vedado terreno de la ciencia, al pretender dar forma á mi deseo, de llamar la atención sobre el trascendental paso que nuestro pueblo se prepone dar, con motivo de la resolución del problema que promueve estos escritos, problema que, si se pretende resolver sin un severo estudio que satisfaga cumplidamente bajo sus importantísimos é imprescindibles conceptos económico-sociales, será infructuoso todo cuanto trabajo en él se emplee, porque únicamente por falta de resolver la cuestión económica, es por lo que no alcanza la sociedad mucho más completa perfección; por que, localizando los términos ¿por qué carecemos de aguas abundantes? ¿por qué de adequinado? ¿por qué de alcantarillado perfecto? por la cuestión económica.

Las carreteras y los ferrocarriles se hacen por los campos, y mi estancia en estos, ejerciendo mi profesión, ha dado motivo á que vea de cerca aquellos, durante su construcción, dándome á conocer la aplicación del nivel, y de ahí mi afición á su manejo. Aficionado á la lectura del sabio libro de la vida y á hojear sus filosóficas páginas, gusto de dedicarle mis ratos de ocio, y del ligero tinte que de aquí pueda haberseme pegado, sale el haber engañado á V. inconscientemente, por supuesto, al atribuirle condiciones que no poseo, sin que por eso deje de agradecer el juicio que le han merecido, al considerarlas más propias del manejo del nivel que del cayado, sin que al hacer constar esta manifestación, lo haga movido de sentimiento vanidoso, sino por lo que de buenas pudiera faltarnos al apreciarlas, como V. lo hace de procedencia más obligada que la mía.

De V. afcmo. y servidor

UN PASTOR.



Chachara

Adiós, siglo diez y nueve, que de las luces te llaman aunque tienes, como el sol, tus correspondientes manchas...

Todo eso es puro oropel que únicamente entusiasma a los vates exaltados y a las personas incautas...

Tú has desmembrado su pueblo y has corrompido su raza y has encendido discordias entre familias hermanas...

Tú, a cambio de aquellos hombres, que en las cortes gaditanas dieran luz y dieran prez de nuestra historia a las paginas...

Tú, perdido, en el Callao nos saturaste la cara, de una gloria fermentada abriendo la puerta falsa...

En grotescos carnavales y ridículas comparas, y desvergonzados chulos é indecorosas criadas, has troeado nuestra escena con sus dueñas vivarachas...

Con don Ramón de la Cruz nos quitaste ingenio y gracia, y hoy son los ehulos, maletas y son ramera, las majas.

Llevandonos a Zorilla

entre tus malditas garras, á merced de ganapanes dejas á la democracia. Con Castelar la oratoria nos llevaste á la otra banda...

Adiós, siglo diez y nueve, á quien adula la fama llamándote de las luces y otras cuantas zarandajas...

A nosotros, por de pronto, diciéndonos la verdad clara; tan peladitos nos dejas que ya se nos vé la calva.

Quiera Dios que el hijo tuyo que hacia nosotros avanza, nos trate con más cariño, más amor y menos saña...

LINO G. ANSÓTEUI.

Sección religiosa

Domingo.—San Silvestre papa. Si el tiempo lo permite se hará el ejercicio del Via-Crucis en el camino del Otero, y en otro caso en la iglesia de San Francisco.

En San Pablo continúa el novenario al dulcísimo nombre de Jesús predicando en este día el Sr. D. Julián Fernández.

En la misma iglesia á las diez de la noche se expondrá S. D. M. y habrá velada solemnísimas. A las doce celebrará misa pontifical y predicará el Ilmo. señor Obispo.

En las Agustinas Canonigas también se expondrá S. D. M. á las diez y á las doce habrá misa cantada, terminándose con la reserva.

En San Francisco á las diez y media de la mañana hay misa solemne, y á las cinco y media de la tarde rosario, sermón y Te-Deum en acción de gracias por los beneficios recibidos durante el año.

Lunes.—La Circuncisión del Señor.—San Fulgencio, Santa Martina, Santa Justina y Santa Eufrosia.

En la S. I. Catedral predica el Sr. D. Roman Cano.

En San Miguel celebra su función la cofradía del Niño Jesús; á las diez hay misa solemne y sermón que predicará el señor don Gregorio Sancho Pradilla...

En San Pablo termina el novenario al Dulcísimo Nombre de Jesús; á las ocho de la mañana hay misa y Comunión general para las señoras del Patronato y niños y niñas de la Cofradía.

En San Francisco á las cinco y media de la tarde, expuesto el Santísimo Sacramento, se rezará el santo rosario, al que seguirá el sermón, terminándose con la reserva.

Martes.—San Macario y San Isidoro de Antioquia.

En Santa Clara primer martes de San Antonio. Misa á las ocho y media de la mañana. A las cinco de la tarde rosario, plática y ejercicio propio.

SECCION TELEGRAFICA

MADRID 30 (9 m.)

Indignación

Según noticias de Roma ha causado en el Vaticano grande indignación, por ser, según dicen, completamente falsa, la noticia dada por El País de Madrid referente al casamiento de los curas.

MADRID 30 (9 m.)

Cesantes-Varias noticias

Solo en el ministerio de Hacienda quedan cesantes 282 empleados. También cesará uno de intervención en cada provincia.

Se ha presentado la filoxera en los viñedos de Villena.

El temporal sigue causando grandes daños en Bilbao. Muchos destrozos.

Parece que una comisión filipina irá á Washington para tratar la paz.

Ha fondeado en Santander un vapor francés procedente de la Habana, trayendo á bordo la fiebre amarilla y la viruela.

Se le ha enviado al lazareto.

MADRID 30 (10 m.)

Despujols—Cruces Huelga

Se anuncia que el general Despujols piensa ingresar en la fracción tetuanista separándose, por lo tanto de Silvela.

El gobierno va á conceder cruces á los tagalos que han permanecido fieles á la causa de España.

Los cargadores del muelle de Valencia se han declarado en huelga.

MADRID 30 (10 m.)

Contra el separatismo

El discurso pronunciado por la ilustrada escritora doña Emilia Pardo Bazán en el Ateneo de Valencia, ha constituido una durísima censura contra las tendencias separatistas y regionalistas.

Combatió el indiferentismo nacional y aconsejó la instrucción y la educación como medio de conseguir la necesaria regeneración.

La oradora fué calurosamente ovacionada.

MADRID 30 (11 m.)

Comentarios

La noticia, ya conocida aquí, de que el Centro de Labradores de Valladolid ha acordado no concurrir á la Asamblea es objeto de muchos y animados comentarios.

MADRID 30 (12:15 t.)

Los premios mayores del sorteo de la Lotería Nacional, celebrado hoy en esta Corte, han correspondido á los números siguientes:

Table with 2 columns: Numeros and Pesetas. Values include 26348 (140.000), 2518 (60.000), 6532 (30.000).

Con 3.000 pesetas

Table with 4 columns: Numeros, Pesetas, and other values. Values include 3384 (24354), 1105 (26396), 17785 (7718), etc.

MADRID 30 (2:10 t.)

Tratado con los yankees

En el Consejo de Ministros que se celebrara mañana á las cinco y media de la tarde en la Presidencia se ocupará el gobierno del estudio de las bases para la rectificación del tratado con los Estados Unidos.

Alonso e Hijos, Mayor pral., 98 y 100.

MEDIO DE SANEAR EL AGUA

Y DE PRESERVARSE SEGURAMENTE DE LAS ENFERMEDADES EPIDÉMICAS.

Todo el mundo sabe que los médicos están hoy de acuerdo en reconocer que la mayor parte de las enfermedades epidémicas, tales como la fiebre tifoidea, la disenteria y el cólera, lo mismo que la influenza y la gripe se transmiten por el agua...

A esto obedece el que desde hace treinta ó cuarenta años haya sido preocupación constante de los municipios el llevar á las poblaciones importantes las aguas de los manantiales, pues generalmente son muy puras y no contienen malos microbios...

Cuando se carece de un agua muy pura, sobre todo si se trata de un país en que reina una epidemia cualquiera, lo más prudente para preservarse del contagio es sanear el

agua que se bebe. Es una precaución que se deberá tomar, del mismo modo, en la época de los grandes calores en que se siente tanta necesidad de beber, muy particularmente cuando se es agricultor ú obrero.

El medio más sencillo, el más económico y el más seguro de sanear el agua es adicionarla un poco de agua Alquitranada, pues el Alquitran mata los microbios que son la causa de todas nuestras enfermedades graves...

Como autoridad científica en apoyo de lo que acabamos de decir bastanos citar una, por cierto muy elevada y admitida por todos los médicos: la del Dr. Bouchardat, antiguo presidente de la Academia de Medicina de París...

brea en una garrafa llena de agua, y se agita la mezcla dos veces por día, por espacio de una semana, antes de emplearla. En tales condiciones, el agua sólo podia disolver una cantidad insignificante de alquitran, resultando de esto que el producto así obtenido no sólo carecia de actividad, ó poco menos, sino que era de un sabor acre y desagradable.

Pero hará unos treinta años que un farmacéutico distinguido de París, Mr Guyot, consiguió hacer solubles en agua los principios activos del alquitran, y gracias á este descubrimiento se encuentra hoy en todas las farmacias, bajo el nombre de Alquitran de Guyot, un licor sumamente concentrado de Alquitran; licor que permite preparar instantáneamente en el momento de necesitarla, un agua sumamente diáfana y de una eficacia universalmente reconocida.

Para obtener esa bebida saludable que seguramente pone á cubierto de los peligros á que nos referimos en este artículo, basta con verter una ó dos cucharaditas del citado licor en cada vaso de agua ó del liquido que se tenga costumbre de beber á las comidas. Tanto para preservar de las epidemias y demás enfermedades graves como para curar con certeza la gripe, la influenza, las bronquitis y los catarros, es el primero y, podríamos decir, supremo recurso á que conviene acudir en tales casos.



Para e nvalécientes y persona débil a es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Precio: León, 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

Casas

Se venden las señaladas con el núm. 65 de la calle de Corredera, y 32 de la de Rizarzuela. Para tratar dirigirse á su dueño que vive en ya de Rizarzuela.

TARJETAS DE VISITA en Litografía

Única casa en Palencia que hace esta clase de trabajos

ALONSO E HIJOS

Calefacción por petróleo

Caloríferos marca "DITMAR," BUEN CALOR, POCO CONSUMO

Precio, 15 pesetas uno Cocinas portátiles

Economía, comodidad, prontitud y aseo

COCINILLAS PARA CAMPO, VIAJE, CACERÍAS, ETC.

Precios excepcionales De venta en casa de D. Germán de Guzmán

GRAN LIQUIDACIÓN desde el día 20 Noviembre de 1899

RELOJERIA JOYERIA Y PLATERIA

DE Domingo Cantuche

Calle Mayor, núm. 66 PALENCIA

Con motivo de cesar en el negocio, se liquidan todos los géneros de esta casa, donde el público encontrará precios desconocidos por su baratura. Como no es posible enumerar todos los artículos, solo citamos el más conocido. Cubiertos de plata de ley, 4 pesetas 45 céntimos la onza, todos los demás artículos tienen una rebaja de gran consideración.

Despertadores de 6 pesetas. Relojes Roskopf de 12'50 y 17'50. De acero para señora, 15 pesetas.

CLASES BUENAS. Precio fijo, ventas al contado

VENTA

Se hace de cuatro pares de labranza, tres yeguas de vientre con sus muletas, carros, aperos de todas clases, cubresemillas, bisurcos, arados vertedera, de diferentes sistemas, máquinas aventadora, sembradora y trilladora, así como también de 800 reses lanaras y se ceden los pastos para las mismas, hasta el 1.º de Mayo próximo.

También se venden de cinco á seis mil arrobas de paja. Para tratar, con Rojo e Hijos, en el despedido de Villarramire.